

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 70 (1973)
Heft: 11

Rubrik: Docteur Otto Morgenthaler

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DOCTEUR OTTO MORGENTHALER

Le docteur Otto Morgenthaler, membre d'honneur d'Apimondia, président d'honneur de la VDSB, ancien rédacteur de la « Blaue », s'est éteint dans sa 87^e année.

Tant l'apiculture suisse que mondiale doit au Dr Morgenthaler beaucoup de reconnaissance pour les progrès qu'il a fait faire à la recherche sur les maladies des abeilles et dans la lutte contre celles-ci.

Otto Morgenthaler est né le 18 octobre 1886 à Ursenbach (BE). Sa famille s'installe à Berne au moment où son père devient conseiller d'Etat. Après avoir suivi le gymnase Otto Morgenthaler s'inscrit à l'université, section des sciences naturelles. Il se spécialise dans la botanique où il obtient son doctorat. En 1911, il est assistant à l'institut pour les maladies des plantes à Halle (Allemagne). En 1913, le Dr Burri, directeur de la Station fédérale d'industrie laitière au Liebefeld, le prend à son service et l'affecte partiellement aux recherches sur les abeilles.

Au début du siècle, alors qu'éclate la loque des abeilles, le président de la VDSB, Dr Ulrich Kramer, qui professe au Poly, demande au professeur Burri qui donne des cours dans la même institution de faire des recherches sur cette maladie. Sur la base de nombreux échantillons qui lui sont soumis, le Prof. Burri découvre que la loque n'est pas une seule maladie, mais deux : la loque européenne et la loque américaine, ayant chacune un caractère propre.

Les échantillons de couvain malade affluent toujours au moment où le Prof. Burri prend la direction du Liebefeld (station fédérale d'industrie laitière), en 1907.

En 1913, O. Morgenthaler entre au Liebefeld comme assistant du prof. Burri qui est toujours très préoccupé par ses recherches sur les maladies des abeilles. O. Morgenthaler, qui n'a eu jusqu'ici aucun contact avec les abeilles, se passionne pour cette activité. Déterminants ont été ses contacts avec un instituteur de Berne, Fritz Leuenberger. Ce praticien reçoit, du fait de ses recherches, le titre de Docteur H.C. Il est aussi membre du comité de la VDSB. En 1908, il met sur pied l'assurance contre la loque et, en 1909, fait insérer dans la loi sur les épizooties l'obligation de déclarer la maladie. En complément de ses éminentes qualités de bactériologue, O. Morgenthaler dispose en cet ami d'un praticien s'adaptant avec une étonnante facilité aux techniques de recherche.

La base d'un organe de recherche aussi bien scientifique que technique est ainsi jetée et se prête à de multiples tâches. En 1912, une première assistante lui est attribuée. De 1925 à 1932, d'autres col-

laborateurs lui sont adjoints. C'est en 1932 que la section apicole devient indépendante dans le cadre de la station du Liebefeld. En 1951, O. Morgenthaler prend sa retraite. Il est remarquable de constater combien de travaux ont été publiés pendant son activité au Liebefeld et combien son contact est recherché.

En 1939, il préside le XI^e Congrès apicole mondial à Zurich. C'est à cette occasion que l'association Apimondia reçoit sa consécration. O. Morgenthaler en sera le dévoué secrétaire de 1949 à 1957.

Avec la retraite, sa contribution à l'apiculture n'est pas pour autant terminée. De 1936 à 1945, il est le président de la VDSB. Jusqu'en 1952 il rédige la « Blaue » qui, pendant ce temps, a largement profité de ses travaux et de son érudition.

A 80 ans, il collabore encore à l'œuvre monumentale de R. Chauvin : le *Traité de Biologie de l'Abeille* en 5 volumes dont il traite la partie réservée aux maladies infectieuses des abeilles.

Par sa disponibilité constante tant dans le monde de la recherche que celui de la plus modeste pratique, le Dr Morgenthaler s'est attaché la gratitude de tout le monde apicole et c'est ce sentiment qui perpétuera sa mémoire.

Adapté de l'allemand par Th. Muller.



SOCIÉTÉ ROMANDE D'APICULTURE

VÉTÉRANS SAR.

Les sections qui n'ont pas encore envoyé la liste des vétérans, entrés en 1933 et 1948, peuvent encore le faire, mais le **plus tôt possible**.

Prière d'indiquer le **N^o matricule**.

Le préposé aux vétérans :

*Jean Chammartin.
1758 Villaz-St-Pierre (FR)*